

Suscripción mensual... 1 00
trimestral... 2 75
anual... 10 00

EXTRANJERO

Suscripción anual oro americano... 5 00

AVISOS, PRECIO CONVENCIONAL

Administrador, Rafael Alpizar

PATRIA

Diario Republicano

Avenida primera Oeste No. 80
Frente al Hotel Internacional
Apartado de correo No. 206
TELEFONO No. 44

Toda colaboración será solicitada

Editor y Director, Ernesto Martin SAN JOSE

AÑO I

SAN JOSE DE COSTA RICA, VIERNES 20 DE JULIO DE 1906

NÚMERO 17

ALMACEN de Abarrotes

AL POR MAYOR

Importación directa

LA PROVEEDORA

Andrés Sandoval
SAN JOSE

Especialidad en artículos de consumo diario

Precios los más bajos de plaza

La Mariposa

(Establecimiento á 125 varas de la iglesia La Soledad)

Todas las mercaderías que vende esta casa son frescas y de una baratura que ningún otro establecimiento puede superar.

LA fama de LA MARIPOSA se ha consolidado gracias á su sistema de vender con ínfima ganancia todos los artículos (Viveres y Géneros), haciendo su realización mayor en los artículos de primera necesidad tales como arroz, azúcar, café, té, manteca, aceite, jabón, candelas, sal, almidón, harina, leche condensada, pastas italianas, caucho, loza de hierro y porcelana y otro sinnúmero de abarroses, que por ser directamente importados para el establecimiento, se encuentran allí en condiciones ventajosas.

LA MARIPOSA da buen trato á los clientes. LA MARIPOSA vende barato. LA MARIPOSA mantiene aseado su negocio. Toda familia de orden y de economía debe manjar por las provisiones á LA MARIPOSA.

Servicio á domicilio. ¡No hay licores!

BARBERIA SALON

San José, Junio de 1906.

Basilio Paniagua y Angel Zecca, tienen el honor de ofrecer á sus numerosos clientes y al público en general sus servicios profesionales en la Barberia Salon, de su propiedad, situada frente á la Gran Vía, Calle Central Sur, en la casa contigua á la Cantina que fué de Serapio Tomás.

Tendremos especial placer en corresponder al favor que no dudamos se nos dispensará, y haremos lo posible porque el servicio sea esmerado y á satisfacción de nuestros favorecedores.

LIBRERIA Y PAPELERIA

-DE-

Iglesias Hermanos
Calle Central N. Apartado 170

Todas las semanas se reciben obras nuevas, las que vendemos más baratas que en ninguna otra parte. Gran surtido de estampas de todos tamaños, libros en blanco de todos precios, papel de diferentes clases, objetos y útiles de enseñanza, etc. etc. Especialidad en suscripciones á revistas de todas partes.—Literatura, Modas, Artísticos, Agricultura, Música y Actualidades.

JARDINERIA LA FLOR

En Chile Perro [300 varas al E. de la Soledad] UNICA JARDINERIA MODERNA EN COSTA RICA LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO GRAN COLECCION DE PLANTAS DE ALFREDO BRADE Se hace cargo de vender y trasplantar siembros y de adornar salones para bailes y casamientos

TÓMESE NOTA

Un comerciante sin un buen reloj no puede tener éxito en los negocios; para remediar esta falta acúdase á la RELOJERIA de Gregorio Soto

EL MEJOR REMEDIO

para el peor dolor

¿sabéis cual es?

LA EMBROCACION IMPERIAL

De venta en la BOTICA FRANCESA

HERMANN Y ZELEDON

LA ALHAMBRA

E. PAGES y CIA.

GRAN ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTES

Constantemente renueva sus existencias Ventas en condiciones especiales, ventajosas para sus clientes San José, julio de 1906.

IMPRENTA ALSINA

LA MEJOR DEL PAIS

Apartado numero 219 Telefono numero 36

Precios baratos

SOCIEDAD LIBRERA DE COSTA RICA

FONT y CA.

Apartado 194

CALLE 24 SUR, 60 á 66 FRENTE A LA ALAMBRA

LIBRERIA—PAPELERIA

Objetos de escritorio—Útiles para escuelas

Buen servicio y más barato que nadie

Aviso importante

LA LIBRERIA DE J. J. A. MONTERO, situada en los bajos del Hotel Imperial, tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela un nuevo surtido de mercaderías recibidas de

PARIS, NUEVA ORLEANS y ALEMANIA

tales como:

- Papel blanco y de luto, diferentes clases y tamaños
Sobres blancos y de luto, " " "
Blocks " para cartas.
Libros en blanco, gran surtido.
Libretas de bolsillo, " " "
Papel dibujo, " " "
Papel música, " " "
Cuadernos para escuela, gran surtido.
Pinturas al óleo y acuarela, gran surtido.
Métodos de piano, violón, flauta y guitarra.
Violines varias clases.
Plumeros muy buenos para el polvo.
Solfeo de los Solfeos número 1 al 2 bis.
Métodos de solfeo por Eslava.
Estudios á 2 y 4 manos por Concens.

Calendario

Viernes 20.—Stos. Jerónimo Emiliano, cf.; Liberata, Margarita, Severa, vgs mrs.; Del Ant. Test: el prof. Elías.

Tercer aniversario de la muerte de León XIII.

SANTA MARGARITA, VIRGEN Y MARTIR (175)

La gloriosa virgen y mártir Santa Margarita, que los griegos y algunos autores latinos llaman Marina, fué natural de la ciudad de Antioquia de Pisidia, ó hija de un famoso sacerdote de los dioses, llamado Edisio. Crióla una buena mujer, la cual le infundió con la leche la fé cristiana y la educó en santas costumbres. Enternecese sobre manera cuando oía decir los suplicios con que los santos mártires eran despedazados, y la constancia y fortaleza con que los padecían; y veñale gran deseo de imitarlos y morir como ellos por Jesucristo. Por esta causa era aborrecida y maltratada de su padre idólatra y sacerdote de los ídolos, el cual llevó su inhumanidad hasta acusarla y ponerla en manos del impío presidente Olibrio. Habíase enamorado este tirano de la belleza de Margarita y no pudiendo atraerla á su voluntad ni con astucia ni con fuerza, trocó todo el amor en odio y quiso vengarse de ella con tormentos. Mandóla tender en el suelo y azotar cruelísimamente, hasta que de su delicado cuerpo saliesen arroyos de sangre, lo cual aunque hizo derramar lágrimas de pura lástima al pueblo que estaba presente no ablandó el pecho de la santa virgen, que parecía no sentir aquellos desapiadados azotes como si no descargaran sobre ella. Levántola después arrastrando á la cárcel, donde rogando la sarta con gran devoción al Señor que le diese fortaleza y perseverancia hasta el fin, oyó un temeroso ruido, y vió el demonio en figura de un dragón terrible que con sibidos y un olor intolerable se llegó á ella como que se la quería tragar; mas la cristiana virgen, armándose con la señal de la cruz, le ahuyentó, y luego aquel oscuro calabozo resplandeció con una luz clarísima y divina y se oyó una voz que dijo: "Margarita, sierva de Dios, alégrate porque has vencido". Al día siguiente la mandó el juez parecer delante de sí, y con grande asombro observó que estaba sana de sus heridas; y llamándola hechicera la mandó desnudar y con harcas encendidas abrasar los pechos y costados. Después ordenó que trajesen una gran tina de agua, y que echasen en ella á la santa virgen atada de suerto que sin poder moverse se ahogase; y cuando la sumergían en el agua, bajó una claridad grandísima y una paloma que se asentó sobre la cabeza de la santa. Por ese milagro se convirtieron muchos de los que presentes estaban, en los cuales el presidente ejerció su crueldad, dando sentencia que así ellos como la santa virgen fuesen degollados. Al tiempo en que el verdugo estaba con la espada en la mano para ejecutar la sentencia, tembló la tierra con súbito terremoto, y animando la misma santa al verdugo, fué degollada y recibió de mano de su amorosísimo y celestial Esposo la corona doblada de su virginidad y martirio.

Recursos naturales

del Perú

Las variedades del clima, suelo y topografía que se encuentran en el Perú, le ha dado también una variedad de industrias, sorprendente en un país cuya población es tan pequeña. El siguiente estado clasificado dará una pequeña idea de estas industrias y su relativa importancia:

Oro.—Se encuentra en Pataz, La Quiñua, Camana y Carabaya. Producto de 1904 \$ 400,000.

Plata.—Se encuentra en varios departamentos. La cantidad sacada en 1904 fué de \$ 2,500,000 exportándose casi toda.

Cobre.—Se halla en Cerro de Pasco, Yauli, Casapalca, etc. No se han recibido datos respecto al cobre, pero el producto aumentará indudablemente en grande escala.

Plomo.—Se encuentra en muchos parajes pero se explota actualmente en particular en Yauli y Huarochiri. Producto en 1904, 1,600 toneladas, que casi todo se exportó.

Carbón mineral.—Muy poco explotado hasta el día, pero lo hay en muchos distritos como son Goyarisquisga, Vinchucancha, Recnay, Pacasmayo, Oyón, Píncucha, Hualhuayoc, etc. Producto... 50,000 á 60,000 toneladas por año, no exportándose ninguno. Una compañía americana explota los depósitos de carbón de Hualhuayoc, en el departamento de Cajamarca. Petróleo.—El producto de los tres distritos, Talara, Zorritos y Lobitos es de 58,000 toneladas por año unas 70,000 cajas de kerosin. Hay varios otros distritos en los que se encuentra el petróleo y se está intentando su explotación en mayor escala, principalmente en el departamento de Puno. Borax.—En el año de 1904 el departamento de Moquegua exportó de este artículo por \$ 110,000. Sal.—El departamento meridional produce unos \$ 250,000 por año. Las "salinas" de Puite en Moquegua sedice que contienen el 97 1/2 por ciento de sal pura. Además de todos estos minerales, cuya extracción se ha principiado ya se encuentran muchos otros que podrán explotarse mas adelante.

Los progresos que se hacen en el desarrollo agrícola se pueden ver por los siguientes datos: Azúcar.—Se cultiva en los valles regados de la costa. El producto en 1899 fué de 95,000 toneladas, de cuya cantidad se exportaron 70,000 toneladas. En 1904 se produjeron... 157,000 toneladas exportándose toda la cantidad. Con maquinarias y accesorios modernos se asegura que se puede producir el azúcar en Perú á 84 centavos (norteamericanos) por 100 libras. Algodón.—Crece en los valles regados de la costa, en particular en Piura, Chiara, Sechura, Chíncha, Pisco é Ica. El producto en 1904 fué de 9,588 toneladas de lo cual se exportó 7,532 toneladas. Arroz. Las mejores calidades se dan en los Departamentos de Lambayeque y Pacasmayo. El producto es de unas 28,000 toneladas por año, de un valor de \$ 2,300,000, de esta cantidad unas 4,000 toneladas, de un valor de \$ 270,000 se exportaron. Maíz.—Crece en muchas partes del país, pero principalmente en el valle del Chucay; se cultiva puramente para el consumo local. Aceitunas.—Se cultivan en la vega de Lima y en los Departamentos de Arequipa, Moquegua y Tacná. Se exportan unas 10 toneladas por año. La aceituna peruana es muy grande y muy rica en aceite (el 30 por ciento por peso) pero aun no se han probado en grande escala los medios de extracción modernos. Café.—Se cultiva en Huanuco, Chanchamaco y Carabaya.—El producto en la vega de Chanchamaco solamente, en el año 1904 fué de 1,800 toneladas. Se asegura que se pueden plantar los cafetos de 370 á 340 por acre y que darán al tercer año, una libra de café cada uno. Cacao.—Este crece en Otuzco, Huamachuco, Huanuco, Tarma, Huanta, Cuzco, etc. De 800 á 900 toneladas por año se exportan, principalmente á Alemania, Tabaco.—Se producen en Jaen, Huacamba, Tumbes y Loreto. El producto en 1904 fué de 760 toneladas, de cuya cantidad se exportaron 112 toneladas, casi todo á Bolivia.

EL ASESINATO O DUELO?

III

ISIDRO AZOFEIFA Y ADOLFO HERNANDEZ FUERON SIEMPRE ENEMIGOS.

SU PRIMER ENCUENTRO FUE DIEZ AÑOS ANTES DEL DUELO

Injusto rigor de los jueces!

Dictado el auto de prisión contra Azofeifa y después de inútiles y grandes esfuerzos de las autoridades por apresarle, él se presenta sólo y voluntariamente al Juez con el siguiente escrito en que confiesa su delito:

"Hace como diez años que siendo yo apenas como de unos catorce años de edad y el citado Hernández como de diez y ocho años, éste de carácter díscolo y por naturaleza quimerista, me provocó a pleito y sin que pudiera evitarlo ni mi natural pacífico, ni mis repetidas exhortaciones, me vi obligado a defenderme a puño limpio de su injusta é inmotivada agresión. En esa lucha sin consecuencias llevó Hernández la peor parte con lo que sumbró el encono en su ánimo, encono que jamás olvidó y que fué semilla del inmenso mal que hoy me aqueja. Como un año más tarde y en ocasión de una vela en casa del señor Marcos Miranda, en Tabarcia, el mismo Hernández en estado de embriaguez, repitió sus provocaciones y me atacó a puño limpio en presencia del policía José María Montes, vecino de Barbacons, y de otras personas que no recuerdo. Allí también me vi forzado a defenderme y para ello sujeté en el suelo a mi agresor quien en tan apurada situación sacó un revolver que en momento oportuno le fué quitado por el citado Montes.

Los provocaciones de Hernández eran constantes; cada vez que nos encontrábamos él insistía en su deseo de maltratarme—y yo siempre evité entrar en lucha con él. Así las cosas, hace como cinco años que encontrándome yo en casa de Ramón López, vecino de Tabarcia, celebrando el matrimonio de una hermana mía con el señor Clodomiro López, llegó Hernández y empezó acto continuo a provocar á un amigo mío llamado Eligio Mata, yo me interpose para evitar el desorden en el acto del matrimonio de mi hermana y con ese motivo Hernández me desafió y á mi negativa sacó su cuchillo y me atacó rudamente; yo estaba desarmado y me defendí con mi banda de redecilla; pasaba en ese momento Cornelio Piedra, conocido mío, portando un cuchillo; yo se lo tomé y con él me defendí del ataque de Hernández á quien alcancé de plano en la frente, logrando derribarlo sin conocimiento. Por ese hecho fué confinado á San Carlos en donde permanecí cerca de tres meses, después de cuatro años de ocurrido el incidente.

A mi vuelta de San Carlos, en setiembre de este año—ú timos días de ese mes, me encontraba en casa de mi padrino David Montero, vecino de Tabarcia, acompañándole á velar el cadáver de un niño; llegó á la vela el citado Hernández á vender allí aguardiente clardestino con una garrafa de ese licor. Al verme, hizo ademán de saludarme cariñosamente. Fingió alegrarse mucho de mi vuelta y me ofreció unas copas de su aguardiente. Su manera cariñosa, sus protestas de amistad y de olvido de cuanto entre nosotros había ocurrido me engañaron completamente y acepté su invitación. Ya en estado, si no de embriaguez, sí de alegría Hernández volvió á insinuar la idea de batirse conmigo, "á ver—decía—

si me pegás otro plazo ó te lo pego yo". Desde ese instante dió á comprender que todas sus protestas de amistad y paz habían sido encubridoras de su pertinaz deseo de lucha. Seguí yo con mis excusas y evité hasta la saciedad el entrar en pleito con dicho Hernández. En la mañana siguiente, como á las nueve, fuimos á efectuar el entierro del niño en el cementerio de Tabarcia; tanto Hernández como yo habíamos estado tomando tragos de aguardiente, á los que él sin descanso me invitaba; portaba él un cuchillo largo llamado "espada ó collins" y yo un cuchillo ancho pero corto, al menos la mitad del largo del espada. Durante el viaje al cementerio no cesó Hernández de provocarme á duelo y de amenazarme con que si yo rehusaba, él de todos modos llevaría á efecto su deseo de matarme. Como á doscientos metros del cementerio me aparté del camino y entré á un montecillo ó charral á efectuar una necesidad y sobre todo con la intención de evitar la continuación de las provocaciones. Hernández siguió con la concurrencia, pero como notara mi ausencia, se detuvo en el camino como á ciento cincuenta metros del panteón; allí me esperó y allí me lo encontré á mi salida del charral; llegado que fuí á su lado, él con el cuchillo desenvainado, en actitud amenazante me dijo que me defendiera ó me mataba porque de ese día no había de pasar sin que nos tiráramos. Yo le observé lo inconveniente del momento y le hice ver las consecuencias que para cualquiera de los dos había de resultar de semejante hecho; pero él, ciego de cólera, me descargó su cuchillo acertando con la punta del mismo á cortarme la cinta del sombrero; me tiró un segundo filazo cuando yo sacaba mi cuchillo y lo dirigía de punta hacia él para parar sus golpes, él no acertó su tiro y en la furia del impulso recibió la estocada en el estómago, cayó, se levantó de nuevo con tanto brío como antes y me agredió. Yo continué defendiéndome, acertándole algunos golpes hasta que uno, dado en la cabeza lo hizo caer de nuevo."

(Concluirá)

Revista de la Prensa

LA REPUBLICA

"El vicio se combate con el trabajo". Es su artículo de fondo y en él canta las excelencias del trabajo como medio de combatir los vicios, y de que los pueblos sean felices. Termina aconsejando el establecimiento de talleres y escuelas de artes y oficios.—Correspondencias de Atenas, Tres Ríos, Limón, Alajuela, Naranjo y Puntarenas tratando de asuntos relacionados con aquellas localidades.—El proteccionismo. El señor Arnoldo Lang, su autor, combate el libre cambio.—Cables y demás secciones de costumbre.

LA PRENSA LIBRE

Don César Nieto trata de demostrar, en un artículo intitulado "Educación doméstica", que la verdadera escuela educativa de los niños está en el hogar doméstico. En apoyo de su tesis cita varios párrafos del notable médico español don Manuel Tolosa Latour.—Crónica mundial.—Padres de la patria. Se ocupa de la labor de los diputados en el Congreso durante la pasada legislatura, extendiéndose sobre el gran número de pensiones concedidas á viudas é hijos de individuos que, según el articulista, no han tenido otros méritos que haber vivido toda su vida del presupuesto y del aumento de sueldo concedido á los empleados públicos.—La guerra en Centro América. Lotería.—Roosevelt irá á Panamá.—Banco Anglo Costarricense. Informe del señor administrador de ese establecimiento, del cual nos hemos ocupado con toda la extensión que merece en nuestro número de ayer.—Correspondencias de Nicaragua y Cartago.—Busca Buscando.—Crónica general.—De aquí y de allá.

EL NOTICIERO

Correspondencias de Sarapiquí y Heredia.—Cartas rezagadas.—Conferencia dada en el Colegio Superior de Srtas.—Asuntos judiciales.—Cables.—El crimen del Arrabal de Cartago.—Crónica.—Banquete en honor de Mr. Brounger, del cual nos ocupamos en otra sección de este diario.

Oficial

Gobernación

Se conceden dos meses de licencia á la señorita Benigna González, auxiliar de los Archivos Nacionales.

Policía

Se concede autorización para la celebración de tres turnos á beneficio de la iglesia del distrito de San José, del cantón de Alajuela.

Justicia

Se nombra Fiscal de Corte al Licenciado don Camilo Esquivel Sáenz, plaza vacante por fallecimiento del doctor don Rafael Machado, que le servía.

Municipalidad de San José

Existe gran cantidad de asuntos pendientes de la resolución de este cuerpo, algunos de carácter urgente, como la desocupación de las casas de vecindad ó chincheros que no reúnen las condiciones de salubridad exigidas por la ley.

El Ayuntamiento, sin embargo, en mes y medio no ha celebrado más que una sesión, y esa extraordinaria, á pesar de que debe reunirse ordinariamente todos los lunes.

¿A que obedece la omisión? Lo ignoramos.

Pero queremos que sepa el público que justo que no es por culpa nuestra por lo que han dejado de celebrarse:

L. M. CASTRO, Mucipe propietario.

RAFAEL FONSECA CALVO, Mucipe suplente.

Compañia de luz electrica DE CARTAGO

Del informe presentado á los accionistas el 15 del mes en curso por el Administrador de la empresa, don Francisco Jiménez O., tomamos los siguientes párrafos acerca de esa importante compañía:

Hemos atendido debidamente á la conservación y mejoras de la Planta é instalaciones eléctricas para lo cual no se ha omitido sacrificio.

El precio de la compra del negocio fué de \$55,000.00 y en mejoras á la Planta se han invertido \$2,476.02.

Para regularizar la fuerza hidráulica durante las primeras horas de la noche en que es mayor el uso de la luz, resolvió la Junta Directiva la construcción de un estanque de depósito, trabajo que se ha efectuado por contrato y en el que se ha invertido hasta el 30 del pasado junio la suma de \$10,390.60.

Debido á la disminución de las aguas del río Reventado, de las que se toma para desarrollar la fuerza motriz, pensó la Junta Directiva en aumentarlas y al efecto se compró el terreno en que nace el manantial de «Mata de Mora» al señor don Ramón Aguilar Fernández, para traer sus aguas al estanque que recibirá también las del Reventado. En esa compra y en la construcción del acueducto, del cual hay más de la mitad ya hecho, se ha gastado la suma de \$3159.30.

Las mejoras, pues, del estanque y del acueducto, son la base para un buen servicio de alumbrado. Invertido en ellas y en la Planta é instalación eléctrica mejoradas, la suma de \$71,025.92 se ha empleado el producto total de las acciones emitidas y \$2,225.92 de los productos.

Banquete

Fué un verdadero acontecimiento el banquete de despedida que en honor del cumplido y correcto caballero Mr. R. E. Brounger, ex-

Administrador de los Ferrocarriles Unidos, dieron en los amplios y elegantes salones del antiguo Palacio Hotel ochenta y seis caballeros de nuestra culta sociedad, pertenecientes á diversas nacionalidades, el miércoles próximo pasado.

A las siete en punto de la noche tomaban asiento en sus respectivas sillas los invitados.

En el comedor, adornado con profusión de plantas y flores y luciendo destacaban las banderas de Gran Bretaña, España, Estados Unidos, Alemania, Francia, Italia y Costa Rica.

La mesa cubierta por ramilletes de fragantes flores y brillantes colores, formaba una M, y la vajilla en que se sirvió el menú de la más fina porcelana hizo merecido honor á los propietarios del Imperial Hotel, encargados de servir tan espléndido banquete.

Suprime el golpe de vista el comedor presentaba por el buen gusto con que fué decorado.

El menú no pudo ser mejor escogido:

- Crème Victoria
Trinite sauce tartare
Vol au vent á la Reine
Suprême de Poulet á la Florentina
Asperges d'Argenteuil sauce vinaigrette
Filet péqué de boeuf Richelieu
SALADE
Gâteau Belle vue
Glace Dame Blanche
Herés, Barsac, Chateau des Tillouls, Volnay, Mumm extra dry Liqueurs et cigares

A la hora de los brindis el Licenciado don Alberto Gallegos, en brillantes frases, ofreció el banquete, contestándole en español el agasajado, agradeciendo las grandes muestras de cariño y simpatía que en aquellos momentos recibía de la sociedad costarricense, de esta bello y laborioso país á quien ama con toda la fuerza de su alma.

El querido maestro doctor don Antonio Zumbana, con el maravilloso poder de su elocuencia, brindó por Eduardo VII, rey de Gran Bretaña.

A continuación el señor Cónsul de Su Magestad Británica entregó á Mr. Brounger un pliego en donde se halla grabada sentida despedida y los autógrafos de gran número de caballeros de nuestra alta sociedad.

También hicieron uso de la palabra don Ricardo Jiménez, el Cónsul americano, su secretario y don Juan de Johng.

Terminada la comida se tocaron los himnos inglés y costarricense.

Tan simpática cuanto suntuosa fiesta fué amenizada por la magnífica orquesta que dirige el señor Barrenechea, con las siguientes piezas:

- Tutti in Maschera. Sinfonía
Mein Ideal. Vals
Carmen. Selección
Geisha.
La Virjinita.
Saltimbanquis. Fantasia
Un Ballo in Maschera. Preludio
La Blanca Enseña. Marcha

A las diez terminó el banquete en el que reinó la mayor fraternidad y entusiasmo, acompañando los asistentes á Mr. Brounger hasta su casa de habitación, donde fué despedido en medio de los más entusiastas vítores.

A las grandes muestras de simpatía que la sociedad costarricense dió esa noche al cumplido y correcto caballero Mr. R. E. Brounger, PATRIA une las suyas de deseándole un felicísimo viaje.

ARMANDO CARDENAL

Campo abierto

UNA ACUSACIÓN

Sala Segunda de Apelaciones:

Tobías Gutiérrez Valverde, mayor, casado, abogado y de este vecindario á vos con respeto expone:

En el mes de marzo del año en

curso con motivo de mi salud un tanto quebrantada, hice un viaje á nuestro puerto del Pacífico, con el fin de ver si era posible restablecerme de la dolencia que padecía.

El cambio, en realidad, no me produjo el resultado que yo esperaba. La efervescencia política y el deseo de empleados públicos, que antes que empleados que juran cumplir con su deber son perjuros é instrumentos ciegos y serviles de un amo, hizo que á mi llegada á Puntarenas fuera vigilado continuamente por multitud de espías, cáncer social que han explotado nuestros Gobiernos en más de una ocasión, fomentando de esa manera la vagancia y sujetando al ciudadano á la pena de la vigilancia injusta de la autoridad por el delito de pensar con independencia y no seguir las tendencias desmoralizadoras de un Gobierno generalmente de hecho.

El 3 de marzo citado, como á las nueve y media de la mañana, fuí invitado por los señores Abel y Ca los Barahona, vecinos de Puntarenas, á dar un paseo por el mar. Acepté la invitación y, en efecto, á esa hora me embarqué acompañado de dichos señores y de don Jesús Jiménez Solano, vecino de esta ciudad, en el vapor Guanacaste dirigiéndonos á Paquera. A mi regreso, que fué como á eso de las seis de la tarde, al desembarcar en el muellecito del Estero recibí orden del señor Comandante de Policía de aquel lugar, llamado Eloy Gómez, de darme á registro por orden superior; aquel acto vejatorio pretendido hacer ante todo el mundo, como era natural me indignó y pregunté el motivo para pretender hacer tal vejación. Sin embargo, en vista de que la autoridad dicha me dijo que no tenía que darme explicaciones yo por mi parte, de mutuo propio, le dije que sacaría lo que traía en los bolsillos y le mostraría todo á excepción de mi correspondencia que era absolutamente privada. Como contestación del Comandante de Policía en referencia obtuve la de que justamente lo que quería tomar era mi correspondencia, con lo cual mi indignación subió de punto y me negué en absoluto, con motivo de lo cual el comandante dicho me mandó conducir al cuartel de policía en medio de una multitud de agentes del orden público. Una vez en el cuartel dicho y encontrándome en calidad de detenido el Comandante de Policía insistió en que entregara mi correspondencia buenamente, para evitar tener que hacerlo por la fuerza. En vista de esta actitud dije al Comandante, que me increpaba, que ya que se trataba de cometer aquel atropello en pleno goce de las Garantías Individuales yo necesitaba hacer efectiva la responsabilidad y en ese caso le suplicaba me permitiera que dos testigos presenciaran aquel acto atentatorio. A esta observación hecha por mí, el Comandante de Policía vaciló y me dijo que ejecutando él órdenes superiores no se atrevía á tomar la responsabilidad á su cargo; en cuyo caso prefería llamar á la persona que le había dado dichas órdenes. Acto continuo salió el Comandante de Policía y llegó en su lugar el Gobernador de la comarca de Puntarenas, señor Agustín Guido Alvarado, mayor de edad, casado comerciante y vecino de aquel lugar y me dijo que le mostrara mi correspondencia. Protesté ante él de tal abuso, me dió algunas explicaciones vanas por su proceder indigno y después procedió á sacarme de los bolsillos mi correspondencia y á enterarse de ella; hecho esto me la devolvió, dicién-

dome que estaba en libertad, habiendo permanecido en la detención como una hora y media.

(Concluirá)

San José, julio 17 de 1906.

Tobías Gutiérrez V.

Noticias de la guerra EN EL SALVADOR, HONDURAS Y GUATEMALA

Salida de los delegados de la paz.— Dos combates.—Triunfo de El Salvador.—Acusaciones contra Estrada Cabrera.—El ejército guatemalteco copado.— Muertos y heridos.—El Salvador victorioso.

EL SALVADOR

La Libertad, 18.—Del puerto de Acajutla sale hoy con rumbo al de San José el crucero americano Marblehead, llevando á su bordo al ministro americano y á los delegados de la paz nombrados por Honduras y El Salvador. El Ministro americano representará á Nicaragua y Costa Rica.

En San José embarcarán los delegados de Guatemala, el Encargado de Negocios de los Estados Unidos y el Ministro de Méjico. El tratado de paz será redactado y firmado en alta mar.

PANAMÁ

Colón, 18.—Con fecha de ayer comunican de El Salvador lo que sigue: "Los delegados de este gobierno y Guatemala se hallan abordo del crucero Marblehead en compañía del ministro americano. Es muy probable que el tratado de paz se firme en alta mar, mientras se arregle un armisticio."

MÉJICO

Méjico, 18.—Telegramas de El Salvador anuncian que se han verificado dos reñidos encuentros entre las tropas salvadoreñas y guatemaltecas. El uno ocurrió en Metapán, en la tarde de ayer; el otro en Platanar, esta mañana, cuyo triunfo fué de los salvadoreños.

Se acusa al Presidente Estrada Cabrera de que tres horas después de haber convenido con el presidente de Méjico en suspender las hostilidades durante las negociaciones de paz, hayan pasado sus fuerzas la frontera atacando á los salvadoreños en Matapán y Platanar. También se acusa al ejército guatemalteco de haber cometido muchos actos de salvajismo.

En la batalla de Matapán fué hecho prisionero un joven de apellido Molina, que se encontraba herido en una pierna y en vez de curarle lo hicieron picadillo. Este joven pertenecía á una de las familias más acaudaladas de El Salvador. En esta batalla murió el coronel Adalberto Guirrola, hijo del millonario salvadoreño del mismo apellido. Había cursado la carrera militar en West Point. Se hace notar que tanto los ricos como los pobres han ingresado en las filas para defender á su país. En cambio entre los 30,000 soldados de Estrada Cabrera no hay una sola persona rica.

Un telegrama recibido ayer, á altas horas de la noche, trae la noticia de que fuerzas salvadoreñas y revolucionarias, al mando del general Toledo tienen rodeado en Jutiapa al ejército guatemalteco y que si las hostilidades continúan, tendrá que rendirse.

De Acajutla avisan la llegada del vapor Empire, procedente de Corinto, el cual fué entregado al gobierno de El Salvador, quien lo utilizará como cañonera.

Méjico, 18.—En los últimos combates ocurrieron las siguientes bajas: por parte de El Salvador, 700 muertos y 1,100 heridos; Guatemala, 1800 muertos y 3,900 heridos.

A pesar de que no estaba preparada para la guerra, la república de El Salvador venció á Guatemala en todos los combates.

Corre el rumor de que hoy se han librado varios combates muy sangrientos.

ESTADOS UNIDOS

New York, 18.—A pesar de que Guatemala se adhirió á la convención de Ginebra, su ejército está usando balas explosivas. Esta noticia se recibió de El Salvador.

Desamparados

La festividad de nuestra Señora del Carmen revistió el carácter de una gran fiesta, casi comparable á la función patronal, pues á pesar de haberse celebrado en día de trabajo hubo una concurrencia muy numerosa. Esto se explica perfectamente por el entusiasmo que ha desper-

W. STEINVORTH y HNO.

SURTIDO COMPLETO para pulperías y vinaterías

tado el Padre Vilá, quien con su carácter franco y bondadoso y su extremada devoción por la virgen del Carmen, en el corto tiempo que lleva al frente de esta parroquia, se ha captado las simpatías de sus feligreses y ha hecho progresar mucho a dicha cofradía.

Prueba de lo que dejamos relatado es que el 16 del presente se pusieron el escapulario 352 personas, de las cuales 134 son varones, y varias tomaron el hábito.

Hubo una bonita procesión de la sagrada imagen dentro del atrio del templo, amenizada por la filarmónica de este lugar. Ojalá que el entusiasmo por tan piadosa devoción no decaiga nunca y que el recuerdo de la solemne festividad que hemos presenciado sea impercedera.

CRONISTA

Desamparados, 18 de junio de 1906.

CABLES

ITALIA

Palermo, 18.—El volcán Stromboli se encuentra vomitando lava a mucha altura, causando grandes incendios y ruidosas detonaciones. Reina pánico en la comarca.

GRAN BRETAÑA

La fortuna de un millonario.—Creación de un ministerio.—Barbaridades cometidas en el Africa Austral.—

Londres, 18.—Se calcula que asciende a la suma de 25 á 30 millones de libras esterlinas la fortuna que dejó al morir Mr. Bait.

Londres, 18.—La Cámara de los Comunes aprobó la creación de un ministerio de Instrucción Pública.

"The Times" de Johannesburg describiendo la destrucción de Tempie, en Zululandia, dice que en el valle de Mone las milicias locales completaron tan bien la obra comenzada por los transvaalenses que mataron a los heridos zulúes que cayeron en sus manos. El jefe Bambaata fué decapitado y su cabeza exhibida durante dos días, enterrándola después.

Londres, 18.—Contestando á una interpelación de la Cámara dijo Mr. Campbell que el gobierno había pedido por telegrama datos de la bárbara matanza realizada por las tropas británicas en los zulúes heridos. Se mostró muy impresionado por la noticia y manifestó que si resulta cierta el gobierno castigará á los culpables.

RUSIA

Socorros á los necesitados.—Motines é incendios.

San Petersburgo, 18.—El Emperador aprobó un crédito de 15 millones, votado por la Duma, para socorrer á los hambrientos. Han sido comisionados Mr. Hipoff y Mr. Iermaloff para que persuadan á los constitucionales induciéndolos á que tomen parte en la formación de un gabinete de coalición. El comité de la Duma terminó el manifiesto que piensa lanzar al país aconsejando á los aldeanos no acepten las proposiciones que les hizo el gobierno. Sesenta diputados se han adherido á la moción hecha por Mr. Alladin para que el manifiesto se redacte en términos muy enérgicos.

En el pueblo de Kostroma, provincia de Kunikoff, los amotinados pegaron fuego á 200 casas. En 16 distritos han sido incendiados los bosques pertenecientes a la corona. Los guardas forestales trabajan día y noche para sofocar el fuego.

San Petersburgo, 18.—El periódico oficial "Russia" dice que el asesino del general Koltzoff es obra de los revolucionarios y pide el concurso de todos los patriotas para que coadyuven á estirpar el espíritu de anarquía que reina por todo el país. Los aldeanos siguen quemando los bosques de la Corona y propiedades de particulares.

Dice "El Siglo XX" que del informe llevado á cabo por el Estado Mayor resulta que reina el espíritu revolucionario en 6 regimientos de la guardia imperial, 26 de tropa de línea, 7 de caballería 6 de ar-

tillería y 5 de zapadores. El Emperador degradó á los 70 soldados de caballería que se sublevaron en Tamboff y quitó al regimiento á que pertenecían el estandarte imperial que usaba.

Tiflis, 18.—Al pasar ayer en coche frente á la Escuela de Nobles. Mr. Martinoff, un desconocido le arrojó una bomba cuya explosión le arrancó un brazo y una pierna. Este individuo es muy odiado por el pueblo.

Bakú, 18.—En esta población reina el terror. El Gobierno expidió un decreto prohibiendo el tránsito por las calles después de las nueve de la noche y antes de las cinco de la mañana, bajo pena de tres meses de prisión.

PANAMÁ

La viruela.

Colón, 18.—Se ha presentado la viruela con carácter benigno. Hasta hoy ocurrieron 25 casos: ninguno fatal. Se ha puesto en vigor la vacunación obligatoria. Las autoridades sanitarias aislaron el foco de infección.

Avisos de actualidad

EL LICENCIADO

don Luis Castro Ureña tiene mi poder generalísimo. Casimiro Suárez. San José, 19 de julio de 1906.

OPORTUNIDAD!

José R. Merino, maestro normal y Solón Corrales, ex-maestros de la Escuela Anxax al Liceo de Costa Rica, ofrecen clases especiales y á domicilio de primero á quinto grado y de acuerdo con los programas oficiales vigentes. La matrícula estará abierta en casa de don Alejandro Aguilar frente al Cuartel Principal de 10 á 12 a. m. y 3 á 8 p. m. San José, julio 19 de 1906.

NUEVO MÉDICO

EN ALAJUELA

El doctor JOAQUIN BERROCAL, médico y cirujano, ha trasladado su residencia á la ciudad de Alajuela, en donde piensa radicarse definitivamente. Para consultas, de 8 á 10 a. m. y de 12 á 3 p. m. ha señalado la "Botica del Mercado" del señor Evaristo P. Fernández, antiguo local de "La Fortuna", en la cual puede avisarse á toda hora para visitas domiciliarias en las ciudades y en los campos. Alajuela, julio de 1906.

JOAQUIN CHAVES S.

Ofrece sus servicios como contratista de construcciones de edificios y toda clase de trabajos de Carpintería. Cuenta, para mayor garantía en los trabajos, con personas competentes en dibujo de planos, cálculo, etc. Avenida Central, frente á la Eureka—San José, Costa Rica.

CASA

Se alquila una casa grande, cómoda y propia para una familia numerosa, situada á 150 varas al norte de la esquina N.O. del Mercado. Darán informes en la casa no. 247, de la calle Sa. Norte.

CHOQUE DE TRENES

Heridos y golpeados

Limón, 18.—Hoy hemos tenido que lamentar un nuevo accidente ferroviario, que trajo consecuencias bastantes desagradables.

Ocurrió en Madre de Dios, lugar situado como á 39 millas de Limón, en la línea del Ferrocarril de Costa Rica, y entre un tren bananero y el del Pagador.

Resultó herido el maquinista del tren del Pagador, señor Alvarado, en la cabeza; el fogonero del mismo, un jamaicano, con varios golpes; el señor Juan Luis Vargas, Pagador de la United Fruit Co.; el señor O'Leary, ayudante del Pagador, herido en la cabeza; el señor don Jacinto Xirinach, Superintendente de las fincas de Mr. Minor Keith, golpeado, y el policía

q' acompañaba al Pagador, golpeado.

El señor O'Leary fué traído al Hospital de Limón para mayor atención, y el señor Xirinach permaneció en Madre de Dios, para dirigirse de allí á San José por el tren de pasajeros.

Los demás, aunque bastante golpeados, no han tenido necesidad de guardar cama.

Como ocurrió el choque

El tren bananero, conductor Hayt, después de haber concluido de cargar bananos en la sección sitnada entre el Río Pacuara y Madre de Dios, se dirigió á la estación de Madre de Dios, con el objeto de enganchar algunos carros y el *caboose*, los cuales había dejado en el *side track*, para luego retroceder hacia Z-nt Junction.

Estaba la máquina ocupada en esta operación, cuando el tren especial del Pagador, conductor Hayman apareció con alguna velocidad en la curva que hay antes de llegar á la estación de Madre de Dios. Como el tren bananero, entraba en esos instantes al *side track*, el cambiavías estaba todavía abierto, lo cual hizo que el tren contrario entrara, chocando con el otro.

El culpable

El señor despachador de trenes, en esta sección de la costa, señor Wendorf, hace las averiguaciones del caso para castigar al culpable.

El señor Alvarado

Digna de alabanza la fué conducta del maquinista señor Alvarado, quien hizo todos los esfuerzos posibles por detener su tren, y no abandonó su puesto ni un sólo instante, poniendo con esto en peligro su vida para salvar la de otros.

El señor Alvarado, costarricense, trabajaba recientemente en el Ferrocarril al Pacífico.

Daré más detalles, si es posible.—CORRESPONSAL.

CRONICA

Jamones

A quienes esperaban los exquisitos jamones "ahumados", procedentes de una de las más acreditadas casas inglesas, tenemos el gusto de informarles que acaban de llegar, fresquísimos, al Bazar de San José, de Juan R. Mata.

Protección al tipógrafo?

Según los rumores que corren, serán empleadas en la Imprenta Nacional veinticinco mujeres para aprender el arte de la tipografía.

Si es cierta tal noticia, ya se verán obligados, dentro de poco tiempo, los que hoy lo ejercen á dedicarse á otra clase de trabajo.

Tarjeta

La importante casa librera de Font y Ca de esta ciudad regala á toda persona que la visite, compre ó no, unas tarjetas que en el reverso tienen impreso un ingenioso geroglífico.

A quien lo descifre y se presente con la solución se le regala un precioso librito de amena lectura.

Comercial

Don Alonso Borrero Rojas vendió á don Sebastián Saullel el Hotel Central de Limón.

Los señores don Camilo Bermúdez y don Manuel Suárez compraron á don Ramón Saborio el establecimiento de pulpería, vinatería y taquilla que poseía en esta ciudad.

Don Maurilio Soto vendió á don José María Brenes Soto su estableci-

miento de ferretería y abarrotes sito en la ciudad de Alajuela.

El establecimiento de pulpería y cantina "Filadelfia", propiedad de don Casimiro Suárez, lo compró don Próspero Lizano.

Es de justicia

Sabemos que varios de los bequistas del Liceo de Costa Rica, que cursan ya años superiores, dejarán sus estudios por no tener con qué comprar el uniforme de reglamento. Creemos que es de justicia que el gobierno proporcione á estos jóvenes los dos uniformes que necesitan, y con mayo razón toda vez que ahora se les ha rebajado la pensión que como bequistas reciben.

Don Emilio García

Antier llegó, á última hora, un alumno del Liceo, con su uniforme, dando parte del fallecimiento de nuestro querido amigo García y con verdadera pena hicimos el suelto de su muerte.

Más tarde y cuando el número de PATRIA estaba tirado, supimos que don Emilio García había llegado á esta capital gravemente enfermo.

Grande fué nuestra pena al recibir la primera noticia y alegría al verla desmentida, pero fuimos sorprendidos, creemos que de buena fe, y nos damos el parabién de figurar en este caso como malos informantes.

Perdone hoy la familia Morales nuestra ligereza, dispensen los amigos de García el mal rato que les proponíamos y cuando esté bien don Emilio le invitaremos un día á visitar la redacción en donde sin su permiso se le enterró.

En fin, no pudiendo indemnizarle, le autorizamos para que nos entierre cuando y como desee.

A. O.

Imperial—Día 18.—Entradas: Stegall, señora é hija, de Limón.

Salidas—H. M. Pield y Juan González A.

Internacional—Día 18.—Entradas: Vicente Alvarez, Santo Domingo de Sac. Mateo.

Defunciones

Día 18.—Juan Chavarría Villarreal, 40 años, legítimo de Manuel Chavarría y Agustina Villarreal Murió en el Hospital.

Día 19.—Marcelina Quirós Lobo, de 66 años, legítima de Bartolo Quirós y Dolores Lobo. Distrito del Cármen.

Antonia Herrera Martínez de Azo, feñal, legítima de José Herrera y Juana Martínez. Murió en el Hospital.

Tito Viquez

brequero del tren que condujo ayer á Limón á Mr. Brounger se desprendió en Cartago del balcón en que iba, y cayó á la vía siendo gravemente herido, al punto de que murió pocas horas más tarde. Ya antes había sido víctima de un accidente en el que perdió el brazo izquierdo.

Filantropía

Uno de los profesores del Liceo de Costa Rica, cuyo nombre no damos por no herir su modestia, costeó el uniforme á un alumno que por falta de recursos se veía en la necesidad de no asistir á las clases.

Actos de desprendimiento como éste honran á quien los realiza.

Sobre lo mismo

Varios alumnos de ese plantel han hecho una suscripción destinando su producto á la compra de los uniformes reglamentarios con que obsequiarán á uno de sus compañeros pobre y en la actualidad enfermo. Anteriormente le costearon la estancia en el hospital de esta ciudad.

Tales rasgos de compañerismo no necesitan comentarios.

Compañía Hamburguesa Americana

Linea Atlas

Vapores Sarnia, Alleghany, Sibiria y Venetia

Salen cada lunes de Limón para New York. Todos los vapores prestan mucha comodidad para pasajeros; dan excelente comida y llevan camarera. Hasta nuevo aviso los precios de pasaje para New York serán así:

Primera clase, Limón á New York \$ 40-00
Ida y vuelta, 75-00.

San José, Junio 12 de 1906.

John M. Keith,
AGENTE.

Dr. Mauro R. Fernández MEDICO Y CIRUJANO

CALLE 2ª SUR, FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA
CONSULTAS DE 12 M. A 1½ P. M.

San José, julio de 1906.

Papas

De la mejor clase que se produce en Cartago y á más bajo precio que el corriente en plaza.

Venta por mayor y al menudeo al lado de la Botica Universal frente al Mercado.

MANUEL MONGE C.

JADWISIA DE PICADO

Doctora en Medicina y Cirujía

OFICINA

CONSULTAS

50 varas al Norte de la esquina De 8 á 10 a. m.—
Norte este del Mercado. —y de 1 á 3 p. m.

Al Siglo Nuevo

ALMACEN DE ABARROTES Y TEJIDOS
Gran surtido de galletas finas, aceite Salat, phosphatine Faliens, cigarrillos Coquetas, arroz de primera, y la renombrada cerveza Schlitz. Todos estos artículos se encuentran siempre en la casa.

CAFE VALBUENA

—DE—
Jose Maria Arias

San Jose, junto al Teatro Variedades—

Es hoy el punto de reunión de nuestra juventud alegre, desocosa siempre de diversiones que no perjudican y sí recrean el espíritu.
La clientela es numerosa.
Se sirve TE, CHOCOLATE, CAFE y exquisitos FRIOLES.
En el ramo de tostados, sandwiches, tamaños, biscochos, pasteles, etc., el CAFE VALBUENA goza de merecida fama. Hay un magnífico BILLAR.

LA REVOLUCION DE GUATEMALA

Nada se sabe de ella; pero en cambio se sabe mucho de

EL YUNQUE

Situado en la Calle Central, cien varas al Sur del Parque Central. Allí se componen y se venden Cocinas de Hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA DULCE; composición de Bicicletas y Velocípedos se hacen trabajos de toro, fundición de bronce; la mar de trabajos es los ramos de ARMARIA HERREIA—FONTANERIA Y H. JALATERIA. En el ramo de Hajeletería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el pueblo ocupe.

Tip. COSTARRICENSE

DE LAS FABRICAS LA MEJOR

Busque la de Calzado de ROBERTO SANCHEZ

Pida hormas americanas, españolas, francesas ó cualquiera de las que están en moda, para señoras, caballeros y niños. Solicite en la Zapatería de Roberto Sánchez

LAS PIELS MAS FINAS Y CONSISTENTES

Con poco dinero se consigue un par de zapatos de inmejorable calidad. Dirección:—Avenida Central O., frente al Mercado y contiguo á Mr. Asch.



PULPERIA, VINATERIA Y BILLAR
Artículos frescos y licores de todas clases

Primera Avenida Oeste, frente á la Plaza de la Artillería

SASTRERIA

DE

VIGENTE MONTERO C.

Constante renovación de casimires ingleses y franceses. 1a. Avenida Oeste, 50 varas al Este de la Oficina de Correos.

Santos Pastor

avisa á su numerosa clientela que de nuevo se encuentra al frente de la antigua y acreditada zapatería

LA COSTARRICENSE

1ª Avenida Oeste.— Esquina opuesta al Correo



A. Leiva y Ca.

ANTIGUA CASA ALFARO

SAN JOSÉ IMPORTADORES COSTA RICA

Gran surtido de mercaderías constantemente renovado.

Cervecería



Best Stout Porter

LAGER BIER BLANCA
MARCA ESTRELLA NEGRA

ACCIONES

BANCO COMERCIAL DE COSTA RICA
CAFE BENEFICIADO
COMPRA

Joaquin Llinas

Oficina.—Frente al costado Este del Banco de Costa Rica.

FOLLETIN DE PATRIA

20 de julio de 1906. 17

RESURRECCION

NOVELA

POR

D. JOSE MARIA RIVAS GROOT

ques, á ver las caras amigas, todo hermoceado por una luz sagrada. Ah! si así no fuese, si yo no lo creyera... mire usted... el invierno pasado tuve unos instantes de duda, creí sólo en la nada definitiva... y extendí la mano hacia aquella cuchilla para cortarme la yugular... ¿Otro vaso de grogg?
En el centro de una panoplia colgada al muro, una daga damasquina de puño primorosamente

ciocelada lanzaba reflejos azules. Tarde ya, nos separamos, y pasé á mi aposento. Al amanecer me despertó un golpe sobre el entablado del cuarto vecino, y ruidos de pasos y de voces. Cuando entré al salón de mi amigo, lo ví sentado en el diván, un poco pálido; la panoplia estaba por tierra; el criado tenía la daga damasquina que le había arrebatado á su amo.
—Excuse usted (me dijo el pintor, mientras fijaba en mí con ingenuidad triste sus ojos de acero). Volvió aquella hora de duda, de miedo, de spleen... Le prometo á usted que no sucederá esto de nuevo, Dios mediante. Le obsequio á usted esta daga...

El invierno siguiente recibí una esquela del abate Croiset; en nombre del Contralmirante me invitaba á la apertura de la capilla recién

construída en Chastel-Rook, donde ya reposaba Margot. Tomé el tren. Con la frente apoyada contra el cristal de la ventanilla, por la cual se deslizaban los copos de nieve, observaba distraídamente aquella comarca desolada. Silencio, tristeza, duelo... Todo era blanco en la llanura, á excepción de algunas chimeneas, que de trecho en trecho humeaban, y de algunos esqueletos de árboles negros. Llegué á la hora del acaso. Los otros invitados, después de la ceremonia, se habían retirado. En la sala principal, en torno de la chimenea, había cuatro ó cinco personas. Una frente alta, cruzada por un mechoncito napoleónico; otra frente de líneas enérgicas, circundada por cabellos de oro; en seguida otra frente de líneas nerviosas sombreada por rizos suaves; re-

conocí á los antiguos amigos, á la luz discreta que caía del techo. Surgieron luego en la penumbra las pupilas, y vuelvo á observar en ellas, como tres años antes, la melancolía de almas que han encontrado el mundo inferior al pensamiento. Todos mudos, con los ojos fijos en la llama, como si les interesase en extremo el chisporroteo, del tronco de encima. Reinaba el silencio, el cansancio que sigue á las grandes emociones tristes. El barón, con un esfuerzo, salió de su abstracción, quiso ser cortés, me hizo tomar una taza de té hirviendo; para cortar el silencio habló forzosamente de cosas pueriles. Luego volvió á caer en su abatimiento, y todos de nuevo seguimos con atención el chisporroteo de la llama. Aquél anciano en conjunto no había envejeci-

do; siempre afeitado, limpio, correcto; pero su mirada era otra; tenía los ojos hundidos, las pupilas cansadas.
—Es un valiente (me dijo el abate al oírlo); le usa lágrima durante la ceremonia.
Y seguimos observando la llama. Todos los pensamientos estaban lejos de allí, fijos en la muerte.
De cuando en cuando, maquinalmente, volvíamos la cabeza hacia la puerta lateral, como si creyéramos que ella de un momento á otro habría de apartar la cortina y aparecer con su antigua sonrisa misteriosa.
El Almirante salió por la puerta que daba al vestibulo. El abate me invitó á seguirle, pues no quería dejar solo al pobre padre, que sin duda iba á rezar sobre la tumba.

La capilla, hecha bajo la dirección de Zonawizky, se alzaba al frente del castillo, en el sitio de la antigua explanada. Silenciosamente giraron las hojas de la puerta, y entramos en el santuario. Poco á poco se fué demarcando la forma interior del edificio, y empezamos á entrever el color morado de los muros, un morado de manto de Arzobispo. Aclarase lentamente la penumbra y se distinguen, como al través de una niebla azulina, que el edificio es todo de un jaspe violáceo, cruzado de la base á la cima por mosaicos que remedando rosales de Bengala, ostentan rica labor de incrustaciones rosas de mármol blanco. En el fondo se alza una gradería guardada en la parte superior por dos esfinges llenas de recogimiento, que tienen la una un niño entre los brazos, la otra una calavera bajo la garra de

LA BARCELONA

—DE—

ANTONIO MONTEALEGRE

—DE—

mejores vegas de Cachí. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las falsificaciones.

NUESTROS PUROS SON LEGITIMOS

JARDINERIA

JARDINERIA

EL PORVENIR

La Sabana

Quinto Braghiroy

Se hacen trabajos artísticos á precios sin competencia.

En las fiestas elegantes la Jardinería "El Porvenir" es la que llama la atención por su arte exquisito.

Dr. E. Friis

avisa á su clientela que habiendo regresado de su viaje, está otra vez en su despacho á disposición del público en general

Casa de salud

En este establecimiento dirigido por el

DR. J. I. TOLEDO LOPEZ

SE DA A LOS PACIENTES COMODIDAD Y SERVICIO ESMERADO. Se practican toda clase de operaciones quirúrgicas, principalmente en la especialidad de enfermedades de señoras. Se aplican como anestésico, las inyecciones del raquis, que hacen inútil el uso del éter ó cloroformo. Oficina: frente al Parque Central Sur, de 7 á 9 a. m. y de 12 á 3 p. m.

Té Negro

MARCA OYAMA

El mejor té de «Ceilán» que se consume en el país.

MARCA MICADO

El mejor té "Eng'is Breakfast" que se consume en el país

BOTICA FRANCESA Hermann & Zeledon BOTICA FRANCESA

JESUS PRADA

San José, Avenida 12 Este

Compone guitarras, violines, bandurrias etc. etc.
Compra mandolinas viejas.

Pérez Hermanos y Compañía

AGENTES Y COMISIONISTAS

Propietarios del Aserradero del Mojó y Fábrica de Puertas y Ventanas

Oficina en San José; Av. C. Este No 270, Telefono 116

Habiendo adquirido la maquinaria correspondiente, tenemos el gusto de avisar á los señores constructores, contratistas y demás interesados, que desde 29 de junio está en plena operación nuestro taller de PUERTAS Y VENTANAS etc, cuyos productos podre ofrecer á precios sumamente económicos, dado el magnífico trabajo de las máquinas, tanto por lo que hace á rapidez como á perfección del acabado y por la insuperable calidad de las maderas que son empleadas, provenientes de las zonas Atlántica y Pacífica y de Dota.

CARTON FIELTRO AISLADOR PARA TECHOS Y PAREDES

Hemos importado una regular cantidad de este artículo, de universal uso en construcciones de madera para interceptar el calor, el frío y el sonido ó indispensable en cualquier edificio cuyo techo sea de hierro. Las muestras y datos sobre precio, etc., pueden obtenerse en nuestra oficina de San José.

MADERAS

Compramos cedro amargo y dulce, laurel negro, ciprecillo y demás maderas escogidas en piezas serradas ó en trozas, ya sea puestas en nuestro switch de San Pedro ó por lotes de carro entero en cualquiera de las estaciones del Ferrocarril de Costa Rica ó del Ferrocarril al Pacífico.

IMPORTACION Y EXPORTACION

Como representantes en Costa Rica de los señores F. & J. MEYER de Nueva York, de quienes hemos recibido una gran variedad de catálogos y cotizaciones sobre los principales artículos de manufactura americana, solicitamos pedidos, los que serán atendidos con el mayor esmero y pericia por nuestros representantes, dada su larga experiencia en el negocio. Igualmente solicitamos consignaciones de productos del país, los que serán realizados á los mejores precios con un gasto mínimo. Condiciones especiales de crédito para personas responsables. Los comerciantes de segundo orden pueden hacer sus pedidos directamente al exterior, ahorrando, así, la pingüe ganancia del importador. San José, julio de 1906.

PEREZ HERMANOS y Co.

Restauront Central

DE

H. MONLOUIS

Ofrece al público el mejor servicio en cuanto á comidas, cenas y banquetes. Es el único restaurant que sirve á la carta a cualquier hora del día ó de la noche. Cocina francesa, americana y española. Cuenta con una cantina de primera con cuartos lujosamente amueblados. Está situada en el punto más céntrico de San José, á las varas del Teatro Nacional. Frente á la Fotografía de Mr. Rudd.

En la Carpintería

de Enrique Roig

50 varas al Oeste del Mercado

Se hace toda clase de trabajos de tapicería y colchonería á gusto del consumidor, pues cuenta con operarios venidos expresamente.

Precios más baratos que nadie

EL COMETA

Establecimiento de licores, vinos, abarrotos y víveres

SURTIDO RENOVADO PERMANENTEMENTE

Pesas y medidas garantizadas. Se atiende á los clientes con cortesía y cariño.



Dirección: en PARIS (6ª) 40, Rue Bonaparte.